



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 24 de julio de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Economista, Reporte Índigo, 24 Horas, Excélsior, Ovaciones, Reporte Índigo, Diario Imagen, Crónica.

## **Instalan Comité del Fondo de Salud para el Bienestar/El Economista**

Como parte del avance de la federalización de los servicios de salud y mejorar la atención, el Gobierno de México instaló el Comité Técnico del Fondo de Salud para el Bienestar, a través del cual se transferirán los recursos públicos para el Órgano Público Descentralizado (OPD) IMSS-Bienestar. Llevaron a cabo esta instalación, integrantes del Gabinete federal encabezados por la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján; los secretarios de Salud, Jorge Alcocer Varela, y de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, así como los directores generales del Imss, Zoé Robledo; de los Servicios de Salud del OPD IMSS-Bienestar, Gisela Lara Saldaña; y del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos, S.N.C, Jorge Mendoza Sánchez.

## **La conversación en las redes sociales/Reporte Índigo**

Si eres estudiante de licenciatura y/o posgrado, te invitamos a participar en el Concurso Nacional de Trabajo Universitario 2023: Información útil y a tu alcance con tan solo un click". Fecha límite: 27 de julio. Las comunidades sanas son comunidades fuertes. La salud no sólo la cuidamos para nosotros, sino también para nuestros parientes, amigos y desconocidos; todos tenemos que velar por el bienestar de los demás". Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud.

## **IMSS busca reforzar atención para los niños con cáncer/24 Horas, Excélsior**

El Imss inauguró la primera Reunión Nacional ONCOCREAN para compartir conocimientos, experiencias y avances en el campo de la oncología que han permitido al Instituto otorgar una atención oportuna, de calidad, personalizada y desde el lugar de origen de los pacientes pediátricos oncológicos, al mejorar la sobrevivencia en más del 80%. Durante el evento realizado en el auditorio de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, la directora de Prestaciones Médicas del Imss, doctora Célida Duque Molina, informó que el Instituto trabaja para fortalecer estas acciones, con el objetivo de mejorar los tiempos de diagnóstico, tratamiento y aumentar aún más las expectativas de vida.

## **Celebran 35 años de primer trasplante de corazón en La Raza/Excélsior, Ovaciones**

El Imss celebró 35 años del primer trasplante de corazón en México, el cual, se realizó en el Hospital General del Centro Médico Nacional La Raza, el 21 de julio de 1988. Se señaló que, a 35 años del primer trasplante de corazón, las técnicas de innovación aún siguen. Rubén Argüero, cirujano cardiotorácico que encabezó el equipo médico del procedimiento, señaló que el país no se concibe sin el Seguro Social.

## **Información de salud/Reporte Índigo**

Las enfermedades cerebrales o neurológicas son la principal causa de discapacidad; no obstante, en muchos casos pueden prevenirse con el cambio de hábitos de vida y el control médico adecuado de factores de riesgo como hipertensión, colesterol alto y diabetes, así como evitar el consumo de tabaco, aseguró la jefa del Servicio de Neurología del Hospital General de México, Claudia Elisa Alfaro Tapia. Uno de los principales problemas de este tipo es la enfermedad cerebrovascular. Se estima que al año en México 188 por cada 100 mil habitantes sufren un accidente cerebrovascular, y 90 por ciento podría prevenirse al ser consecuencia de uno o más de los factores de riesgo modificables como hipertensión,

sedentarismo y dietas inadecuadas. En el Día Mundial del Cerebro, que se conmemoró este 22 de julio con el lema “Salud cerebral y discapacidad”, la jefa del Servicio de Neurología del HGM resaltó que la prevención y atención de este problema de salud es una prioridad.

### **Crece el uso de Fentanilo en México..!/Diario Imagen**

De acuerdo con los Centros para el Control y Prevención de Enfermedad, el fentanilo es hasta 50 veces más fuerte que la heroína y 100 veces más que la morfina, por lo que puede ser mortal hasta en pequeñas dosis. El Observatorio había advertido que los casos se presentaban principalmente entre hombres en Baja California y Sonora, y que, si bien el número de casos era escaso, estos iban en aumento y se concentraban en la frontera con Estados Unidos, donde su uso era ya una crisis de salud pública. En contraste, durante la presentación de la recién conformada Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones, el titular de Conadic, Gady Zabicky Sirot, aseguró que el problema tocante al Fentanilo se tiene que ver de una manera bimodal: por un lado, lo relativo al consumo y los problemas de salud pública derivados de él, y por el otro, el problema de trasiego que representa el fentanilo en México, donde se completa una parte de la manufactura ilícita en su camino hacia Estados Unidos.

### **Los cuidados paliativos/Crónica**

México vive una ambigüedad: por un lado, es un país con lazos familiares muy estrechos; sin embargo, culturalmente, el cuidado de los niños, de los adultos mayores y de las personas enfermas se les asigna principalmente a las mujeres. Como consecuencia, la salud física y psicológica de los cuidadores se ve deteriorada, ya que, cuando se trata de cuidar a pacientes con enfermedades crónicas, “sus padecimientos suelen prolongarse por mucho tiempo”, sostiene Susana Ruiz Ramírez, psicóloga clínica especializada en salud mental en la Facultad de Medicina de la UNAM.

### **Programa de salud suma 825 mil 143 atenciones/24 Horas**

Con el objetivo de prevenir, detectar y atender enfermedades como obesidad, diabetes e hipertensión, la Secretaría de Salud local informó que gracias al programa “Salud en tu vida, Salud para el Bienestar”, del 9 de agosto de 2021 al 20 de julio de este año han atendido a 825 mil 143 personas. A través de este proyecto la Sedesa indicó que se han realizado 570 mil 698 detecciones positivas de las enfermedades ya mencionadas. De forma detallada señaló que con problemas de sobrepeso hay un registro de 239 mil 930 capitalinos; con obesidad, 169 mil 758; con diabetes, 89 mil 527; y con hipertensión arterial 71 mil 483 pacientes, quienes ya fueron canalizados para ser atendidas en los Centros de Salud y Clínicas Especializadas.

### **Osteoartritis, una de 10 causas de invalidez/Excélsior**

La enfermedad crónico-degenerativa es más frecuente en mujeres y los síntomas con inflamación y dolor que incapacita: ortopedista Actualmente, la osteoartrosis es considerada una de las diez causas de invalidez e incapacidad en nuestro país. Sus síntomas, ocasionan consecuencias negativas en la movilidad de las personas porque esta enfermedad se caracteriza por un daño importante en el cartílago articular de manos, rodillas, caderas, cuello y de la espalda baja. Rodrigo Burgos Paz, médico ortopedista, detalló que esta enfermedad que es crónico-degenerativa, surge “cuando el cartílago protector que amortigua los extremos de los huesos se desgasta con el tiempo, ocasionando inflamación y dolor que compromete la movilidad en quien lo padece al grado de ser incapacitante”.

### **Enfermedades de transmisión sexual afectan por igual adolescentes y adultos/Crónica**

Las Enfermedades de Transmisión Sexual se han convertido en un problema de salud pública, si se toma en cuenta que afecta desde los adolescentes hasta adultos jóvenes y los que ya rondan la cuarta década de la vida. En entrevista con Crónica, la doctora Ariadna Martínez Rivas, directora médica de la Fundación Luis Pasteur, precisó que desafortunadamente en los adolescentes la inexperiencia y falta de información en cuanto al uso de métodos de protección como es el uso del condón femenino o el masculino, las y los deja más expuestos a contraer este tipo de enfermedades de transmisión sexual. Sin embargo, abundó, no son los únicos afectados, ya que en diversos estudios se ha encontrado que jóvenes entre los 20 hasta los de 40 años y más, también contraen este tipo de enfermedades, lo cual quiere decir que tampoco utilizan métodos de protección.

### **Gerardo Gamba en La confiabilidad de los ensayos clínicos/Crónica**

¿Qué tan frecuente es que los resultados de ensayos clínicos sean erróneos o falsos? Existen diversas razones relacionadas con conflictos de interés que podrían incitar a la publicación de datos falsos. Dado que los ensayos clínicos sirven para normar conductas médicas, es evidente que existe un conflicto importante por parte de las empresas para influir en este

sentido. Uno de los problemas en la participación de ensayos clínicos controlados por parte del personal de salud es que ninguno de ellos tiene acceso a todos los datos del estudio... Estos datos sugieren que los editores de revistas que publican ensayos clínicos deberían revisar los datos crudos antes de aceptar los artículos, lo que, por supuesto no es fácil, dado el tiempo y esfuerzo que significa reanalizar los datos de un estudio. Así mismo, quienes participan en ensayos clínicos deberían exigir a los patrocinadores los datos crudos para saber si lo que se está publicando con su nombre es aceptable.